

Abhandlungen

Von Kreisen und Menschen – zum Migrationsrecht



Von Prof. Dr. iur. Peter Uebersax, Cheseaux-sur-Lausanne¹

Inhaltsübersicht

A. Einführung

B. Ausgangslage

1. Begriffliches
2. Kategorien von Migration und ihre Regelungen
3. Die jüngere Entwicklung des schweizerischen Migrationsrechts

C. Die Kreise und ihre Bedeutung für das Migrationsrecht

1. Der Zugang aus dem zweiten Kreis: die Drittstaatsangehörigen
 - a. Grundzüge der ausländerrechtlichen Regelung
 - b. Probleme beim Ausländerrecht
 - c. Grundzüge der flüchtlingsrechtlichen Regelung
 - d. Probleme beim Flüchtlingsrecht
2. Der Zugang aus dem ersten Kreis: die Angehörigen der EU- und EFTA-Staaten
 - a. Grundzüge der Regelung
 - b. Probleme beim Freizügigkeitsrecht
3. Der innerste Kreis: Schweizerinnen und Schweizer
 - a. Grundzüge
 - b. Probleme beim innersten Kreis, insbesondere beim Einbürgerungsrecht

D. Ausgewählte aktuelle Rechtsfragen

1. Rechtsgleichheit und Harmonisierung der Rechtsordnungen
2. Inländerdiskriminierung
3. Umsetzung der Ausschaffungsinitiative
4. Überprüfung von Entscheiden über die ordentliche Einbürgerung durch das Bundesgericht

E. Wovon sprechen wir? Fakten und Einschätzungen

1. Global
2. Schweiz
3. Rückschlüsse auf die Migrationspolitik

F. Das Migrationsrecht: Wechselwirkungen und Einordnung

1. Innere Zusammenhänge und äussere Einflüsse
2. Wechselwirkungen mit anderen Rechtsgebieten
3. Eingliederung des Migrationsrechts in die Rechtsordnung

G. Thesen

H. Schlusspunkt

A. Einführung

Migration gehört zum Leben. Migrationsmechanismen kommen auch im ausserhumanen Bereich vor, bei Pflanzen durch Ausbreitungsvorgänge, bei Tieren durch Wanderungen, durch die ein herkömmlicher Lebensraum oder ein bisheriges Territorium verlassen wird. Einzelne Arten, etwa bei den Vögeln oder bei den Huftieren, sind auf Migration spezialisiert. Seit jeher gewandert sind ebenfalls die...

Dieses Dokument ist für Abonnenten oder Pay-per-Document-Kunden zugänglich.

Abonnieren ↗

Kaufen ↗

🔑 Login